
2017 年 10 月 26 日(星期四) 
 

律政司司长袁国强资深大律师 
就香港特区政府提出推展广深港高速铁路 

西九龙站「一地两检」安排相关工作的议案 
 

开场发言 
 

 

主席︰ 

 

1. 香港特区政府一直强调广深港高铁香港段若要发

挥最大的运输、社会和经济效益，必须落实「一

地两检」安排。陈帆局长在其开场发言时亦指出，

就跨境高铁而言，高效省时的通关程序对全面体

现高铁香港段快捷、方便的优点至为重要。 

 

2. 当中的原因，包括高铁的两个重要特点。第一是

速度快；第二是高铁采用的开放式网络设计，有

别于例如现时来往香港及广州的城际直通车服务

所采用的点对点密封式设计。由于采用开放式设

计，高铁乘客倘若要在个别设有通关设施的车站

办理通关手续，然后转车到达最终目的地，必定
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会构成不便和减低效率。 

 

3. 社会上有部分人士关注或质疑在西九龙站落实

「一地两检」会否破坏「一国两制」及违反《基

本法》。 

 

4. 「一国两制」是国家对香港特区的基本政策方针，

而《基本法》为特区的各种根本制度、法治、人

权等提供保障。特区政府当然认同维护「一国两

制」和坚守《基本法》极为重要。正因如此，特

区政府与内地在商讨「一地两检」相关事宜的过

程中，双方由始至终的共识非常明确︰一方面尽

量方便乘客及发挥高铁香港段效益，同时坚持「一

地两检」在法律上必须符合「一国两制」政策，

并不会违反《基本法》。换言之，在构思「一地两

检」的安排时，内地与特区政府一直恪守「一国

两制」和《基本法》。 

 

5. 在这大原则下，特区政府与内地在进行反复研究

后提出「三步走」建议。「三步走」建议的主要内
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容，已在特区政府于今年 7 月 25 日向立法会提交

的讨论文件作介绍，我在此不再重复，但希望再

次强调以下几点。 

 

6. 首先，由于「一地两检」必然涉及两地的通关程

序，特区或内地均不可能单方面落实「一地两检」。

因此，「三步走」的第一步是特区与内地在进行商

讨后达成《合作安排》。这一步不但符合「一国两

制」政策，同时反映特区的高度自治权。自从 7 月

25 日公布「三步走」以来，特区政府通过不同途

径听取社会各界的意见，务求进一步完善相关工

作。 

 

7. 《合作安排》的内容将包括在西九龙站设立香港

及内地口岸区。这方面的构思是落实「一地两检」

必须的元素。高铁香港段是跨境铁路，连接香港

与内地；乘客乘坐高铁香港段的目的是来往内地

与香港，因此必须分别办理两地的通关手续。香

港的通关手续必须依香港法律办理，而内地通关

手续则必须依内地法律办理。 



4 
 

 

8. 从这角度分析，采用传统的「两地两检」与在西

九龙站落实「一地两检」的主要分别，在于「两

地两检」办理通关手续的地点是内地和香港两个

不同车站，而「一地两检」则可以在同一车站（即

西九龙站）办理，从而能令乘客能更快捷、方便

地完成两地的通关手续；但这两种通关模式涉及

的其他相关事宜，包括通关手续、适用法律、乘

客办理通关手续时的权利和责任并没有分别，而

且实行「一地两检」亦不会改变香港的通关制度。 

 

9. 社会上有人建议在西九龙站内地口岸区只适用内

地关于清关、出入境及检疫手续的法律。当年设

立深圳湾口岸时亦曾研究相关问题，而当时两地

法律专家认为这模式并不可行。就高铁香港段而

言，特区与内地进行深入研究后，亦认为若在西

九龙站内地口岸区只适用有关通关手续的内地法

律会衍生法律和运作上问题，包括可能产生管辖

权重迭和工作人员无所适从等情况。 
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10. 「三步走」的第二步是由全国人民代表大会常务

委员会（“全国人大常委”）通过决定批准及确认

《合作安排》。依据国家宪法，全国人民代表大会

是国家最高权力机关，而全国人大常委则是其常

设机关。因此，全国人大常委就《合作安排》的

决定，能为「一地两检」提供稳妥的宪制及法律

基础。 

 

11. 「三步走」的第三步是由香港和内地在全国人大

常委作决定后各自进行相关程序予以实施。在香

港方面将需要进行本地立法工作。这过程可让立

法会议员依据既定程序审议相关法例，充分发挥

其宪制职能，亦同时能让社会各界进行讨论和发

表意见。相关本地法例不但能为「一地两检」进

一步提供法律基础，亦再次充分体现特区的高度

自治权。 

 

12. 总括而言，「三步走」是特区与内地参考了深圳湾

口岸的模式后提出的建议。双方相信「三步走」

建议既能符合「一国两制」政策，亦不违反《基
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本法》，同时能兼顾运作及保安等问题。 

 

13. 事实上，深圳湾的「一地两检」模式在推出时亦

曾经引起不同声音，但在过去约十年的期间一直

操作畅顺，深受市民欢迎。特区和内地相信「三

步走」建议亦能够达致在西九龙站落实「一地两

检」的便民、利民目标。 

 

14. 主席，兴建高铁香港段是为进一步完善香港特区

的交通运输系统，为来往内地与香港的人士提供

多一个交通选择；而落实「一地两检」的目的只

有一个，令高铁香港段能发挥最高效益。我希望

立法会议员能够以香港整体利益作出发点，以香

港长远发展为依归，支持「一地两检」，支持特区

政府今次提出的动议。 

 

15. 主席，我谨此陈辞。 

 
 


